

Recensions

☞ *Bref Examen critique de la nouvelle messe*

L'association Noël Pinot, fondée en 1972 par le père Michel ANDRE (spiritain) pour la défense de la Tradition et notamment de la messe traditionnelle, a eu la bonne idée de rééditer le *Bref examen critique* des cardinaux Ottaviani et Bacci.

Ces deux éminents cardinaux (le premier étant, comme on le sait, ancien Préfet du Saint-Office), adressèrent cette étude d'une trentaine de pages précédée d'une lettre-préface au pape Paul VI en la Fête-Dieu 1969, quelques mois avant la promulgation du nouveau rite.

Dans ce texte ils examinent la plupart des faiblesses du texte de la nouvelle messe en latin. Leur jugement est sévère :

Le nouvel *Ordo Missæ*, si l'on considère les éléments nouveaux, susceptibles d'appréciations fort diverses, qui y paraissent sous-entendus ou impliqués, s'éloigne de façon impressionnante, dans l'ensemble comme dans le détail, de la théologie catholique de la sainte messe, telle qu'elle a été formulée à la XX^e session du concile de Trente, lequel, en fixant définitivement les « canons » du rite, éleva une barrière infranchissable contre toute hérésie qui pourrait porter atteinte à l'intégrité du mystère (p. 2 et 3).

Telles qu'elles figurent dans le nouvel *Ordo Missæ*, les paroles de la consécration peuvent être valides en vertu de l'intention du prêtre ; mais elles

peuvent aussi ne l'être pas : elles ne le sont plus par la force même des paroles, ou plus précisément : elles ne le sont plus en vertu de leur signification propre (du *modus significandi*) qu'elles ont dans le canon romain du Missel de saint Pie V. – Les prêtres qui, dans un proche avenir, n'auront pas reçu la formation traditionnelle, et qui se fieront au nouvel *Ordo Missæ* et à son *Institutio generalis* pour « faire ce que fait l'Église », consacreront-ils valablement ? Il est légitime d'en douter (note 1, p. 23).

Il est évident que le nouvel *Ordo Missæ* renonce en fait à être l'expression de la doctrine que le Concile de Trente a définie comme étant de foi divine et catholique. Et cependant la conscience catholique demeure à jamais liée à cette doctrine. Il en résulte que la promulgation du nouvel *Ordo Missæ* met chaque catholique dans la tragique nécessité de choisir (p. 33).

Après une introduction exposant l'état de la question, les auteurs analysent successivement la définition de la messe donnée par l'*Institutio generalis*¹ qui présente le nouveau missel, les finalités de la messe, son essence, l'accomplissement du sacrifice (le rôle des fidèles, du prêtre et de l'Église), puis ils terminent par quelques

¹ — On sait que l'*Institutio generalis* fut légèrement modifiée l'année suivante, pour essayer d'apaiser l'indignation suscitée dans les milieux catholiques. Mais le Missel lui-même ne fut pas modifié. L'*Institutio generalis* première version donne l'intention de ceux qui ont promulgué le Missel. Les considérations du *Bref Examen* n'ont donc rien perdu de leur actualité.

considérations sur les dangers évalués du nouveau rite.

Les auteurs ont bien perçu et exprimé en moins de quarante pages le caractère néfaste de la nouvelle messe. Si bien que les études qui viendront après ne feront guère que développer et approfondir ce qui est ici écrit. Rendons honneur à la perspicacité et au courage de ceux qui ont participé à la rédaction de ce *Bref Examen*.

C'est ici le lieu de rappeler que Mgr Lefebvre a eu un rôle décisif dans l'élaboration de ce document. Se trouvant à Rome au moment de la promulgation de la constitution *Missale Romanum*, il fut sollicité par un petit groupe de théologiens (dont le père Guérard des Lauriers O.P. était l'un des plus actifs) pour présider un groupe d'étude sur la nouvelle messe. C'est

dans ces réunions qu'a été élaboré le *Bref Examen*.

Il fut présenté ensuite aux cardinaux. On espérait un grand nombre de signatures. Mais une indiscretion journalistique fit reculer la plupart. Seuls les deux cardinaux Ottaviani et Bacci eurent le courage de prendre la responsabilité de cette étude, et de la présenter au pape.

Fr. P.-M.

Bref Examen critique de la nouvelle messe, présenté à Paul VI par les cardinaux Ottaviani et Bacci, Supplément spécial à Introïbo n° 95 (Association Noël Pinot, 54 rue Delaâge, 49100 Angers).



☞ *La Reine de simplicité*

Nous avons présenté, dans *Le Sel de la terre* 22, la personne et l'œuvre de Mlle Luce Quenette (1904-1977). Signalons ici deux publications parues à l'occasion du vingtième anniversaire de sa mort et permettant de mieux la connaître.

- Un numéro spécial de la *Lettre de la Péraudière*, d'abord : le n° 219 (juin-juillet-août 1997) qui présente un beau florilège de textes de Luce Quenette, dont quelques inédits (notamment quelques lettres échangées entre Mgr Lefebvre, l'abbé Michel Bouteille et Luce Quenette). En illustration : des

photographies d'archives (notamment la visite de Charles Maurras au premier collège fondé par Luce Quenette à Grenoble ; ou bien les Petits Compagnons de Saint Ferjus massés à Grenoble sur le passage du Maréchal Pétain, en 1942). Les pages centrales contiennent également une quinzaine de témoignages portés par des anciens élèves de Luce Quenette.

- *La Reine de simplicité*, ouvrage édité en tiré à part par la *Lettre de la Péraudière*, reprend les méditations sur les apparitions de la sainte Vierge données par Luce Quenette à la revue *Entre Paysans* à la fin des années 1950.

LE SEL DE LA TERRE

Donner le goût de la sagesse chrétienne

*Revue trimestrielle
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

Cet article vous a plu ?

Vous pouvez :

[Vous
abonner](#)

[Découvrir
notre site](#)

[Faire
un don](#)

Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !